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对于创意产业来说,“版权思维”至关重要。在知识经济
的时代，版权已经成为非常重要的生产力，版权经济是现代经
济体系和文化产业体系的集合点。实际上，在美国版权产业已
经成为第一大行业，而我们国家创意产业起步比较晚，2017年
据官方公布数据，版权产业产值为7.2万亿元。按照比例，我们华
东地区尚有2000多亿“地表金矿”没有挖掘。

版权价值产业链的核心是保护著作权人的利益，以激励内容的
创造积极性。而我们中版创意设计产业基地的工作核心是：为创意
产业培养版权思维，为创意企业提供版权服务。

那么实现版权变现的路径究竟是什么呢？这次我们宁波TOP10
的评选有“文创IP奖”，一个IP的创作如果只是在一个维度上是没有生
命力的，比如说米老鼠，如果它只是动画片，它是缺乏生命力或者说是相
对薄弱的，它今天有音乐、儿童乐园、衍生商品、舞台剧、图书等产品，当它
发展为超过六种不同维度和形态的IP产品以后，这个IP开始具有强大生命
力。

因此，我们的工作就是去建立这样的通道，给大家建立这样的一个模板，
如何从idea变成一个有市场价值的有效商品，这个过程的产业链很长，其中一
个重要的事情就是我们通过确权登记以后，进行评估和资产管理等。

2018年3月我们成立了中版版权资产管理公司，它现在正和中国版权保护
中心协同来制定中国版权保护的价值评价体系，这样大家就会有标准可依据，能
够相对客观公正或者贴近市场地评价一个IP的价值，包括后期变现和金融方面的

延展等，用这些形式来反哺前面的创意，让文创产业更好地发展。
记者 陈晓旻/文 记者 周建平/摄

“创意宁波”
刚刚上路
上海文创产业大咖
献计宁波文创企业的发展

由本报和美术报、宁波市文化发展基金
会、中版创意设计产业基地、宁波市美术家协
会联合主办的第三届“艺术宁波”TOP10评选
落下帷幕，但是“创意宁波”还刚刚上路。4月
15日，来自上海的文创大咖们受邀参与了隆重
的颁奖典礼，从艺术、文创、版权等角度阐述了文
创产业在上海的发展，并对宁波提出了真知灼见。
为此记者采访了有关专家，相信这对于宁波创意产
业的发展有一定的借鉴作用。

上海田子坊创始人吴梅森：

上海第一个文创街区田子坊是不可复制的

田子坊是在原来的十多家弄堂工厂的基础上开创的上海第一个创意产业集
聚区。因为旧厂房与几百户旧民居交杂在一起，弄堂很小，说实在的当时完全作
为厂房出租也不现实，因为装货的车子无法进出。如何在不拆迁的前提下，让老厂
房焕发新的活力？2003年左右，我们就提出了创意产业的概念。

田子坊不仅拥有典型的石库门和新式里弄建筑，还有20世纪工业厂房建筑。
在改造过程中，我们充分挖掘了旧厂房、旧民宅中的人文历史价值，既保留了具
有原建筑美学特征的砖石墙体、屋梁结构,又将现代材质的设施设备，通过艺术
手段融合其中。

我们招租主要面向三类人。第一类是外国人，因为他们喜欢中国传统文
化，思想也比较超前；第二类是海归，特别是艺术家等名流，陈逸飞就是代表
人物；第三类是女性创业者，女性天然的亲和力特别适合开一些有特色的创
意小店，每个女性都有一段创业或者情感的故事。

我们第一次招租就是厂房，一共4000平方米，高度是6米，可以分隔
成两层，一个晚上就被认租一空。

就这样，一个集居民区、文创区、旅游景区于一体的创意街区渐渐
形成了。当时这是一个全新的模式，有关学者提出了“创意街区”这个
概念。在管理方面，我们还专门成立了知识产权联盟和商会组织，前
者保护商家，后者保护就业者。如今在田子坊已经培育出了好多品
牌，有的如自创的围巾能够卖到爱马仕的价格，品牌的产值做到几
十亿元。但是田子坊的发展比较特殊，我觉得是不可复制的。

华夏文化创意研究中心常务理事长苏秉公：

发掘、保护和展示城市的细节之美

2009年开始，我们一帮搞田子坊、新天地、八号桥的
人聚在一起聊，如今退休了，能不能把我们的经验整理出
来？于是我们到民政部门登记了“上海华夏文化创意研
究中心”，重点研究城市更新和发展。

在城市更新过程中，怎么传承文化，让人家了解
城市的过去和现在？于是我们写了一本书，叫做《城
市的复活》。如今城市的改造很频繁，如何拆迁？
如何保留？为此我们又写了一本《柔美的细节》，
就是考虑在城市发展过程中如何发掘、保护和展
示它的细节之美，把最美的风景留下来，同时吸
引大家能够到这个地方来看看。

像位于上海虹口区的上海音乐谷，是目
前上海唯一保存完整水系格局的历史文化
风貌地区。2011年，当时我们在研究的时
候就发现这儿有虹口港、俞泾浦、沙泾港
三条河流交汇于此，同时这个地方原来
有一个印象出版社，于是我们建议保留
河道，整个地方作为上海音乐谷来进
行规划发展，定位清晰，如今发展非常
好，成为全国首个正式获批的国家级
音乐产业集聚区。

上海文化艺术品研究院院长孔达达：

把艺术宁波TOP10打造成长三角的艺术品牌

每一个城市有城市的语言，和自己特有的一种精神，宁波是海港
城市，跟国际的接轨时间非常早，海丝文化加上自己深厚的历史文化
底蕴，慢慢形成了一种既开放包容，又内敛保守的个性，因此宁波人
特别善于学习新的东西，又因为善于经营，所以宁波的经济特别发
达，尤其是制造业。有这个良好的基础，通过自己的创意发展，做
出全新的，富有文化精神内涵的产品，我相信宁波会远远超越其
他城市。

宁波有经济优势和港口优势，宁波人的强项是富有热情
和开拓精神，充满对城市的热爱。宁波不缺艺术家，但推广
宣传方面相对是弱项。艺术宁波TOP10是一个非常好的
平台，可以打造成长三角的艺术品牌，进而助力艺术家、艺
术资源和宁波的经济一样与全国乃至国际接轨。

另外，要吸引宁波籍的企业家和艺术文化名人，让
更多的“宁波帮”常回来看看，带来更多的资源与合力，

共同营造宁波的艺术氛围。

中版创意设计产业基地主任张欢：

“版权思维”才是运作好一个IP的基础

人们在参观“艺术宁波”TOP10（2018年度）获奖作品。

4 月 15 日 ，第
三 届“ 艺 术 宁

波”TOP10 评选
颁奖仪式在宁波
美术馆举行。


